
OPINIÓN

TEMPLO MAYOR

F. BARTOLOMÉ



LOS QUE realmente saben sobre estos temas están más atónitos que una palabra esdrújula al ver quiénes decidirán el destino de la reforma educativa. Y en específico se refieren a **Azael Santiago Chepi**.

SE TRATA de uno de los líderes de la **CNTE** en **Oaxaca**, que lleva años oponiéndose a todo lo que suene a mejora educativa, evaluación y calidad en la enseñanza. De hecho, hace un par de años declaró muy orondo que en realidad su gremio vivía de la movilización, es decir, de oponerse a todo, sea lo que fuera que hiciera el gobierno.

PUES bien, este sesudo maestro es ahora diputado federal –sí, por **Morena**– y es de los más entusiasmados con la demolición de la reforma educativa. Tanto que hace unos días festejó en **Twitter** la “aprovación” del punto de acuerdo que pide la derogación.

AUNKE el verdadero problema no son las faltas de ortografía del diputado Chepi, sino la ausencia de una alternativa real por parte de la nueva clase gobernante a la reforma educativa.

• • •

SI EL ROBO indigna, la cantidad sorprende, pero la máquina detrás de la corrupción desconcierta. Hoy se sabe que **Javier Duarte** y **Karime Macías** acumularon al menos ¡90 propiedades! durante el sexenio del priista en **Veracruz**.

MÁS ALLÁ de la desfachatez que se requiere para tal saqueo, hay que investigar la infraestructura que se requirió para concretarlo. Tomando en cuenta que un sexenio dura 72 meses, los Duarte compraban más de una propiedad ¡al mes!

CUALQUIERA que haya realizado una operación inmobiliaria, desde una casa de interés social en el **Infonavit** hasta una mansión en **Las Lomas**, sabe que resulta complicado concretarla entre las negociaciones, el papeleo legal, los movimientos bancarios, las escrituraciones y demás trámites notariales. ¡Ahora imaginen 90!

A ESO habría que sumarle las maromas ilegales que la pareja hacía para hacer las compras a través de prestanombres, lo cual obliga a pensar: ¿pos' cuánta gente tenían ocupada en conseguir esa “abundancia”? Es pregunta que pone los cimientos.

• • •

HACE un año, el 14 de septiembre del 2017, **Andrés Manuel López Obrador** acusó en **Jalisco** al emecista **Enrique Alfaro** y al gobernador priista **Aristóteles Sandoval** de estar coludidos.

EL TABASQUEÑO tachó a Alfaro de falso y politiquero, y posteriormente lo acusó de traición. Hoy los tres se reunirán muy sonrientes, aunque no se sabe si será por civilidad política... ¡o mala memoria!

FRENTES POLÍTICOS

I. **No se olvida.** Cinco décadas después el recuerdo del movimiento del 68 se traduce en historias de desaparecidos, de estudiantes abatidos y del todavía abuso de poder por parte del entonces presidente **Díaz Ordaz**. Los coordinadores parlamentarios de la Cámara de Diputados pactaron que el movimiento estudiantil del 1968 se inscriba con letras de oro en el Muro de Honor del Palacio Legislativo de San Lázaro. **Mario Delgado**, presidente de la Junta de Coordinación Política, fue quien dio a conocer la propuesta. Para conmemorar la matanza de Tlatelolco de hace 50 años, el Pleno hará una sesión en las que muchas voces evocarán la época del México que no debe volver.

II. **El drama se repite.** Cuando se pensó que los linchamientos pararían, luego de los dolorosos hechos de semanas anteriores, este acto casi se repite. Vecinos de Ecatzingo, Estado de México, cansados de la inseguridad, retuvieron a un par de hombres, uno acusado de robo y otro de extorsionador, quien se hizo pasar por policía ministerial. El alcalde, **Marcelino Robles**, al ver que la situación se salía de control, trató de calmar los ánimos, incluso, dio una cachetada al detenido diciéndole: "¡Mira cómo pones a la gente!". **Saúl N** estaba en una tienda y a la comunidad le pareció sospechoso, a unos metros un vecino identificó a **Eric N**, a quien lo ligó con secuestros en la zona. El linchamiento no se consumó, los rescató la policía. Esto debe parar.

III. **Deudas.** Ante la falta de pagos y acuerdos no cumplidos desde hace un mes por el gobierno de Michoacán, afiliados al Sindicato Independiente de Trabajadores del Colegio de Bachilleres del estado, iniciaron una serie de acciones de presión; bloquearon la avenida Ventura Puente, a la altura de la Secretaría de Finanzas y Administración. **Gerardo Bolaños**, presidente de la Fesemss, dijo: "Si no hay respuesta de las autoridades, se podrían realizar tomas institucionales en el 80% del estado". Explicó que han insistido en tener una reunión con el gobernador, **Silvano Aureoles**, para establecer una estrategia que permita evitar que todos los sistemas de educación media superior y superior se movilicen. El 3 de junio **Aureoles** prometió que este problema quedaría resuelto. ¿Dónde quedó su palabra?

IV. **Distraídos.** **Lorenzo Córdova**, consejero presidente del INE, dijo que "algunos partidos políticos" no han entregado los cuadernillos utilizados en los comicios del pasado 1 de julio, material que incluye la Lista Nominal, por lo que serán sancionados. Enfatizó que todos los partidos están obligados a devolver el material 10 días posteriores a la elección. "El INE no debe permitir que estas normas no se cumplan", además, recordó que las veces que se ha presentado fuga de información de los datos contenidos en el Padrón Electoral, el INE no ha sido el responsable, sino algún partido político. Que señale a los culpables.

V. **Las otras fugas.** Están bajo la lupa de Morena en la Cámara de Diputados 338 fideicomisos. Manejan 821 mil millones de pesos y 25 de ellos concentran 88% de los recursos disponibles. Por ello, el partido plantea que los remanentes de las instituciones de la administración pública federal se regresen a la Tesorería y no se destinen a fideicomisos o fondos o mandatos y actos jurídicos análogos. **Mario Delgado**, coordinador de la bancada, afirmó que ha habido un abuso, por lo que se busca eliminarlas con la aprobación de la Ley de Austeridad Republicana. "Se le daba la vuelta a la disposición de que si tienes un remanente a tienes que regresarlo a la Tesorería", dijo. Son insondables los caminos diseñados para hurtar al erario. Díganle adiós, pero cumplan.

Robles: ¿culpable o inocente?

ITINERARIO POLÍTICO

RICARDO
ALEMÁN



@RicardoalemanMx

De nueva cuenta, Rosario Robles, en el ojo del huracán. De nuevo acusada de corruptelas, ahora en su nuevo encargo, como titular de la Sedatu.

Y, de nueva cuenta, la “prensa militante” deja caer todo su peso sobre la ex fundadora y ex presidenta del PRD, a manera de último “escupitajo” al gobierno de Peña Nieto.

Pero la novedad no es que Rosario Robles sea difamada, calumniada y señalada con más presunciones que pruebas, como cuando

le echaron de la dirigencia de los amarillos mediante una difamación similar.

Lo nuevo es que a despecho de la prensa lopista, ante los ataques a Robles, el Presidente electo la defendió y aseguró que se trata de un “chivo expiatorio” y que los verdaderos corruptos se encuentran en otras esferas del poder.

Más, el nuevo mandatario dejó boquiabiertos a sus aplaudidores cuando dijo que no perseguirá a políticos, empresarios e integrantes de la farándula.

Y, como era de esperarse, la inopinada declaración de Obrador provocó una suerte de “rebelión en la granja”, entre la prensa adicta a Morena, cuyos “cardenales” debieron tragar sapos y serpientes para explicar lo inexplicable.

¿Cómo explicar que si -durante años- esa prensa demolió la imagen de Robles y de Peña, hoy Obrador sale en defensa precisamente de Peña y Robles y descalifica a su prensa afín,

a la que coloca en calidad de difamadores y profesionales de la calumnia?

¿Será que la prensa lopista acusará a Obrador y a su Gobierno de “solapar” a la “mafia del poder”?

Lo cierto es que la contradicción exhibe dos caras de la misma moneda; por un lado muestra a la prensa lopista como un puño de difamadores e impostores a sueldo y, por el otro lado, confirma que en su Gobierno, López Obrador será “su propio fiscal carnal”. ¿Por qué?

Porque elevado al altar de la superioridad moral, el futuro Presidente acusa, condena, perdona o manda a la hoguera, según su peculiar estado de ánimo.

¿Recuerdan las palizas públicas a los presidentes Fox, Calderón y Peña cuando insinuaron culpa o inocencia de algún político? Hoy, el nuevo Presidente perdona o condena, y nadie se atreve a cuestionar sus excesos.

Y es que olvida el presidente López que, en tanto Ejecutivo Federal, no tiene facultad alguna para perdonar y/o sancionar a nadie, y mucho menos para insinuar que la señora

Robles —o cualquier ciudadano o servidor público— es culpable, inocente o “chivo” propicio para tal o cual barbacoa política.

Lo más grave es que el nuevo Presidente mete a Robles al mismo saco que a Elba Esther Gordillo y Napoleón Gómez Urrutia. Y por eso la pregunta: ¿son lo mismo?

Todos los indicios aquí consultados llevan a presumir la inocencia de Rosario Robles, no así de algunos de sus colaboradores. Sin embargo, no importa lo que aquí se crea, tampoco lo que aseguran los autores de La Estafa Maestra, y menos si el presidente López cree que Robles es chivo expiatorio.

No, importa sólo el juicio de la autoridad correspondiente, porque la justicia está lejos de los actos de fe y de las ocurrencias. Lo demás es circo y venganzas mediáticas.

Al tiempo.

Las opiniones expresadas por los columnistas son independientes y no reflejan necesariamente el punto de vista de 24 HORAS.



LEE MÁS COLUMNAS

La prensa se manejará desde Los Pinos

TELÉFONO ROJO

JOSÉ
UREÑA



joseurena2001@yahoo.com.mx

Las relaciones con la prensa se manejarán desde Los Pinos.

No nada más porque **César Yáñez** vaya a ser inseparable de **Andrés Manuel López Obrador**, mitad secretario particular, mitad asesor de prensa, y **Jesús Ramírez** se instale al frente de la Coordinación de Comunicación Social de la Presidencia de la República.

Una dupla inseparable en el diseño ideado por el Presidente electo.

El tema va más lejos.

De entrada, es inminente la desaparición de la Subsecretaría de Normatividad de Medios, hoy a cargo de **Andrés Chao Ebergényi**. El área a donde acuden todos los dueños

y directores de organismos de información para registrar sus empresas –periódicos, revistas, radiodifusoras, televisoras, portales, etcétera- y acordar convenios.

Ahí registran peticiones, seleccionan listas y luego las envían a la Presidencia de la República, donde otros funcionarios revisan, cuestionan, repasan el currículum de los peticionarios, y al final autorizan.

Si los interesados pasan todos los filtros, tendrán la publicidad respectiva.

De lo contrario, los trámites se habrán otorgado en alguna de las muchas oficinas de la Gobernación o de Los Pinos por donde pasa ese riguroso esquema de racionalidad.

FIN A LA DISCRECIONALIDAD

Ya no será así.

Andrés Manuel López Obrador ha dispuesto recortar a la mitad los gastos de comunicación y publicidad –la endeble línea permite confundir una cosa con la otra- y desaparecer jefaturas y coordinaciones de prensa.

Quedarán oficinas de enlace, señala **Jesús Rodríguez Cuevas**.

El nuevo conductor da un argumento válido:

Hasta ahora hay una maraña burocrática donde se multiplican los lineamientos y su aplicación y ello conlleva a la duplicidad de mandos, de órdenes y contraórdenes, de dispersión de recursos y descontrol.

Con un agregado: esas oficinas de prensa son utilizadas para el lucimiento personal de determinado funcionario y plataformas para impulsar ambiciones inclusive presidenciales.

El cambio de paradigma lo explica así: “Nosotros creemos en la comunicación como un servicio público para la transparencia, que explique la toma de decisiones y dé contexto a sus posicionamientos” (Proceso).

Pues bien, la Subsecretaría de Normatividad de Medios será trasplantada integralmente a Los Pinos, a ver con qué nombre.

Ahí estará el poder mediático.

¿ENLACES DE 5 MIL PESOS?

1. Queda en el ambiente si las nuevas oficinas de enlace de prensa estarán a cargo de titulares con menos de cinco mil pesos mensuales.

Porque de acuerdo al tabulador ideado por Morena, los titulares de la oficina de Enlace cobrarán entre cuatro mil 687.69 y nueve mil 269 pesos.

¿Qué profesionalismo puede ofrecer un funcionario de responsabilidades institucionales con ese salario?

La austeridad debe tener límites.

2. El Tren Maya no camina sobre rieles.

Ayer un grupo de empresarios reconocidos por *Forbes* descalificaron su viabilidad en parte del recorrido propuesto por **Andrés Manuel López Obrador**.

Braulio Arsuaga y **Alejandro Zozaya**, del Grupo Presidente y Apple Leisure Group, lo consideraron conveniente en Quintana Roo y Yucatán, no así para otros lugares.

Es decir, descalificaron Tabasco, Chiapas y Campeche.

Las opiniones expresadas por los columnistas son independientes y no reflejan necesariamente el punto de vista de 24 HORAS.



LEE MÁS COLUMNAS

1 8 SEP 2018

Página: 6 Sección: _____

PEPE GRILLO



El orden de los factores

Se ha registrado un cambio cualitativo en la propuesta del nuevo gobierno para encarar el desafío de las víctimas de la violencia en el país.

Olga Sánchez, propuesta para ser secretaria de Gobernación del nuevo gobierno, dijo que la oferta de la amnistía no es lo primero. No empezarán con eso.

La nueva perspectiva la encabezan dos derechos fundamentales: la verdad y la justicia.

Lo primero para las víctimas es saber qué ocurrió con su familiar desaparecido y que los responsables sean presentados ante un juez.

Hay otros derechos fundamentales, antes de la amnistía o el perdón: la reparación del daño y la garantía de no repetición.

Olga Sánchez vislumbra la complejidad del reto y por eso dijo que harán lo "humanamente posible" para resolverlo.

Fosa clandestina móvil

La dimensión del desafío que encarará la siguiente administración federal quedó expuesta en el caso de la caja de un tráiler con más de 150 cadáveres, de víctimas del crimen organizado en Jalisco, que ha sido abandonada por las autoridades estatales.

La dejaron por ahí porque la morgue no tiene espacio para ellos, que murieron hace tres o cuatro años. Cadáveres recientes reclamaban un lugar.

Es una noticia espeluznante.

Es una especie de fosa clandestina móvil. Los cuerpos se recogieron pero nadie los reclamó. Ahora no saben qué hacer con ellos.

Todas las autoridades se pasan la bolita. Ninguna se hace responsable.

Tiene que encontrarse de inmediato una solución a esta situación, inadmisibles para la dignidad del cuerpo humano.

Acelerados e integrados

En la Asamblea Interuniversitaria se escucharon todas las voces del espectro estudiantil.

Desde los activistas moderados, que resultaron mayoría, hasta los acelerados que se ven liderando una revuelta que haga añicos el *establishment*.

Una de las resoluciones fue permitir que el rector Enrique Graue concluya su periodo en Rectoría de la UNAM. No es que tengan la atribución de deponerlo, nada de eso, pero sí podrían hacer insostenible su continuidad.

La UNAM no es una isla al margen del cambio de correlación de fuerzas políticas en el país.

Al contrario, es sensible a esos cambios. En su momento ese cambio tendrá repercusión en Rectoría, pero a nadie conviene descarrilar los procesos.

AMLO y Fernandomanía

Hasta los lectores de la generación *millennial* lo tienen presente: el beisbolista mexicano Fernando Valenzuela, a quien llamaban *El Toro*, encarnó un irreplicable fenómeno de popularidad en la década de los años 80.

Hoy es parte de la organización de los Dodgers, el equipo que lo lanzó a la fama.

En esa condición invitó al Presidente Electo a lanzar la primera bola del juego del viernes en el estadio de Los Ángeles.

AMLO dijo que no puede salir del país, pues aquí está bateando muy bien, arriba de .300 e incluso conecta el engañoso lanzamiento de tirabuzón, que era la especialidad de Valenzuela.

pepegrillocronica@gmail.com

18 SEP 2018

Página: 3 Sección: Opinión

TRASCENDIÓ

:Que la negociación de comisiones se ha atorado en el Senado por la paridad de género y por las suplencias que tendrá Morena a partir del 1 de diciembre, cuando la ministra **Olga Sánchez Cordero, Alfonso Durazo** y **Germán Martínez**, entre otros, dejen su escaño para irse al gabinete.

La idea es que los tres presidan comisiones de inmediato, como Justicia, Seguridad Pública y Salud, pero el problema será cuando se vayan, pues sus suplentes no tienen la misma formación y, por ejemplo, en el caso del lugar que dejará la próxima secretaria de Gobernación es evidente para muchos que **Jesusa Rodríguez** no podría llevar los trabajos del área de justicia, una de las más importantes y que tendrá que dictaminar la Fiscalía General, entre otros temas.

:Que ayer cenaron **Miguel Torruco Marqués**, próximo secretario federal de Turismo, e **Isabel María Oliver**, ministra del ramo en España.

Se habló de proyectos estratégicos de impulso entre ambos países, como el tren rápido del sur, los *tour operadores* y los inversionistas hoteleros españoles que están en los principales destinos turísticos mexicanos, además de comprometerse a anunciar otros planes en la feria Fitur de enero venidero en Madrid.

:Que en el Comité de Participación Ciudadana del Sistema Nacional Anticorrupción, que preside **Mari-claire Acosta**, están que truenan contra **Irene Levy**, una de las cinco integrantes de ese órgano, por sus constantes críticas al trabajo colectivo, como permitir que las declaraciones 3de3 entren en vigor hasta abril y no en diciembre, así como convocar a una consulta para formular la política en la materia a finales del sexenio sin saber cuál será la postura del siguiente gobierno.

:Que funcionarios federales están sorprendidos de que el juez de control adscrito al Centro de Justicia Penal Federal en Querétaro, **Jorge Alonso Campos Saito**, haya ordenado a las autoridades de la Comisión Nacional de Seguridad que se devuelva a una prisión local a **Jesús Méndez González**, hijo del peligroso narcotraficante y fundador del cártel de la Familia Michoacana, **Jesús El Chango Méndez Vargas**, so pena de arresto a la autoridad que se niegue a acatar su orden.

En los últimos meses los juzgadores federales han apercibido y multado a distintas autoridades del sistema penitenciario.

EN PRIVADO

**JOAQUÍN
LÓPEZ-DÓRIGA**



lopezdoriga@milenio.com

Twitter: @lopezdoriga Web: lopezdoriga.com

*Un extraño
enemigo*

En estos tiempos se acercaron al señor unos fariseos... Florestán

Cuando Leopoldo Gómez me comentó hace unos tres años la idea de Bernardo Gómez de hacer una serie sobre el 68 no alcancé a entender del todo la responsabilidad de este proyecto histórico.

Con Leopoldo hablé mucho del tema, le mencioné los riesgos: ¡Televisa hablando del 68!, un reto en todos los sentidos del que no veía cómo salir airoso. De lo mismo hablé con Bernardo hasta que registré que ya había tomado la decisión, y sé que cuando dice que algo va, ¡va!

Y el proyecto fue.

Pasaron meses de trabajo con los guionistas, actores, productores, asesores históricos y una realidad que mata todas las ilusiones: el presupuesto.

Era la primera vez que Televisa se embarcaba en un proyecto que no había recorrido, pero en el que ya estaba. Una serie de ficción que no saldría de inicio en la televisión abierta, sino en una de las principales plataformas de video en demanda: *Amazon Prime*.

Supe de largas conversaciones de Leopoldo con protagonistas de la época, testigos y sus descendientes.

El sí del genio de Gabriel Ripstein, el afirmativo del más difícil, el extraordinario actor, Daniel Giménez Cacho, el reparto, los guiones, el desarrollo y el punto central: ¡el pinche presupuesto! que, insisto, no entiende razones.

Finalmente, después de casi tres años, este jueves asistí a un avance privado de los dos primeros capítulos de la serie, tiene ocho, y al terminar, como otros, me quedé sorprendido de la calidad de la serie, que muestra capacidad para ir más allá. Su nivel cinematográfico, los personajes, la trama, su desarrollo, ritmo, contenido, personajes, me dejó, no sorprendido, porque conozco íntimamente sus niveles de producción, pero sí orgulloso de ver algo diferente que abre un nuevo capítulo de Televisa, que ha sabido navegar en la cresta de la ola para que ésta no la arrastre como a otros.

Un paso que ya no tiene marcha atrás y del cual Emilio Azcárraga, su productor ejecutivo, está más que satisfecho.

El reto, ahora y ya, es seguir.

Esta forma de hacer televisión, *Un extraño enemigo*, no tiene reversa.

Retales

1. GRACIAS. La gira de *agradecimiento* por todo el país de Andrés Manuel López Obrador tiene el riesgo del templete: confundir los tiempos de campaña con los de Presidente electo y de caer, en el calor de la plaza, en la rijosidad electoral —*recibo un país en la bancarrota*— que contrastan con la madurez de la transición;

2. VÍCTIMA. En su difícil encuentro con familiares de desaparecidos y muertos, el viernes, AMLO recuperó el tema de la minoría rapaz, la misma con la que ya se ha sentado varias veces. Y el fin de semana declaró que *si hubiera crisis macroeconómica o de inflación, sería culpa del Banco de México*, cuando ese no es de su resorte, sería de las autoridades hacendarias de su gobierno; y

3. SEGURIDAD. Finalmente el presidente electo llegó a Culiacán con un equipo de seguridad, no del Estado Mayor Presidencial, que obedecerá órdenes de su comandante supremo a partir del uno de diciembre, si no de particulares, dijo, especialistas en el tema, que es mejor que nada. **M**

Nos vemos mañana, pero en privado

El asalto a la razón

Carlos Marín > cmarin@milenio.com



UN VIAJE SIN MAPA DE RUTAS PRECISAS

Un razonamiento se basa en premisas que, si son falsas, llevan a conclusiones y acciones equivocadas.

Con base en suposiciones erróneas para diagnosticar y prescribir tratamientos, los médicos pueden inclusive matar a sus pacientes.

Algo así ocurre con lo que va de la *cuarta transformación* que arrancó con el nuevo Congreso.

Los principales cuadros morenistas vienen presentando síntomas de alergia a lo sensato y razonable.

En su reclamo al Poder Judicial, donde imagina se vive en la "opu-

lencia", con "excesos y privilegios", no sabe que, a diferencia de otros altos servidores públicos, jueces, magistrados y ministros no disponen de escoltas o aeronaves; que vuelan en líneas comerciales pagando sus boletos cuando viajan a sus lugares de origen; que no tienen viáticos ni comitivas numerosas (a lo más un par de auxiliares) ni casas de descanso, gimnasios, peluquerías o algo por el estilo.

Tan errado Ricardo Monreal, pero cómo no si cuando, en el colmo de los pésimos diagnósticos, Andrés Manuel López Obrador dice que el México "sin crisis financiera" de hace 10 días hoy está "en bancarrota...".

Las contradicciones de Andrés

Andrés Manuel López Obrador sigue acumulando contradicciones que lo hacen impredecible e indescifrable. Pronuncia discursos que contradicen sus propias palabras, hace aseveraciones que después cambia radicalmente y apoya lo que después condena o al revés. Sus afirmaciones suelen carecer de sustento y muchas veces son tan confusas que incluso entre sus seguidores está generando extrañeza y deslindes. Ya no es un Presidente electo que está en el proceso de presentarse como el futuro gobernante de todos los mexicanos, sino un político mercurial sin un eje sólido, que cambia en función de factores desconocidos. ¿Estados de ánimo? ¿Mayor conocimiento de cómo están las finanzas públicas frente a sus promesas de campaña de repartir dinero? ¿Empieza a entender que el entorno externo sí impacta lo interno?

El domingo fue uno de esos días donde mostró no tener claras las cosas. En su gira de agradecimiento dijo, en Tepic, que le iban a entregar un país en bancarota, cuando días antes había señalado que el país que recibiría se encontraba sin crisis, con estabilidad financiera y social. El alegato del país en bancarota le sirvió para lavarse las manos sobre lo que podría venir en el primer año de su gobierno. Muchas promesas hizo a millones de mexicanos, que esperan el primero de diciembre como la

ESTRICTAMENTE
PERSONAL

**Raymundo
Riva Palacio**

Opine usted:
rrivapalacio@ejecentral.com

@rivapa



“AMLO acumula contradicciones que lo hacen impredecible e indescifrable”

“No hay peor escenario en un líder que la incertidumbre, ni mejor que el saber qué quiere”

fecha mágica donde cambiarán sus vidas.

Ante la realidad de que el tesoro que creía estaba en las arcas de la Secretaría de Hacienda no existe, porque nunca existió, responsabilizó al Banco de México de que si las cosas no alcanzan para lo que prometió, será culpa de su política financiera. A sus seguidores no les va a importar que la política financiera es responsabilidad del gobierno, de nadie más. ¿Pero qué pensarán en el Banco de México del Presidente electo? ¿O su presidente, Alejandro Díaz de León, que platicó con él la semana pasada?

Quien debe estar un poco más tranquila es Rosario Robles, la secretaria de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano, la funcionaria del gobierno del presidente Enrique Peña Nieto sobre la que más denuncias periodísticas sobre desvío de recursos han existido en el sexenio, porque López Obrador salió a defender su integridad. Lorenzo Meyer, el historiador que ha estado cerca de él por años —su hijo será quien releve a Robles en la Secretaría—, criticó duramente ese respaldo, y en el Senado y el Congreso decidieron mantener la línea de que quieren investigarla. Sin soslayar el ángulo político, está lo legal. López Obrador no puede determinar la inocencia o culpabilidad de nadie, porque eso es tarea del Ministerio Público.

Ha habido otras contradiccio-

nes en su discurso y posiciones que aquí fueron interpretadas como rectificaciones positivas frente a las realidades objetivas que enfrenta un gobierno. La reforma energética dejó de ser su monstruo de mil cabezas para enfocarse en la revisión de los contratos que determine si fueron entregados mediante actos de corrupción, que es una ruta similar que ha señalado seguirá en el caso del Nuevo Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México. La reforma educativa ya no es totalmente tóxica, sino como dice su próximo secretario de Educación, Esteban Moctezuma, hay elementos que se pueden mantener porque son positivos. Las Fuerzas Armadas ya no se irán a sus cuarteles, como tantas veces prometió, sino que se quedarán a apoyar las tareas de seguridad pública durante todo el sexenio—aunque en contraposición, en el Congreso la bancada de Morena está frenando la aprobación de la Ley de Seguridad Interior. Su política económica no forzará las finanzas públicas ni pondrá en riesgo la estabilidad macroeconómica, sino que tendrá disciplina fiscal y déficit cero, como lo han hecho los gobiernos neoliberales que tanto ha criticado a lo largo de los años.

Todas estas rectificaciones se entendían como parte del proceso de mayor conocimiento del estado de la administración pública y del entendimiento de cuáles son sus posibilidades reales para poder gobernar. López Obrador no come lumbre, y admitir que mucho de lo que se imaginaba era falso no le quita mérito, sino lo fortalece. Sin

embargo, sus declaraciones del fin de semana no dejan de ser preocupantes. ¿Cómo toma las decisiones? Es una incógnita. La consulta ciudadana sobre el nuevo aeropuerto y la decisión unilateral, inapelable de la construcción del Tren Maya, es un ejemplo de su doble estándar.

La toma de decisiones es un proceso que no debe ser unipersonal. La mejor decisión es la que se toma a partir del análisis técnico de la información y la discusión argumentada y racional, que reduce los márgenes de error y cohesiona a los equipos en torno de la decisión. No es el caso de López Obrador, cuyas posiciones cambiantes están generando confusión. No hay peor escenario en un líder que la incertidumbre, ni mejor que el saber qué quiere y para dónde va. Lo último mostrado por el Presidente electo refleja que no se sabe para dónde va. Lo que una semana parece blanco, la siguiente es negro. Un día hay luz, el otro oscuridad. Así no se gobierna.

Las decisiones presidenciales determinan el destino de una nación, para bien o para mal. El método empleado será la diferencia entre el bienestar nacional o que se paguen las consecuencias de una mala decisión. No son pocos los que empiezan a compararlo con el presidente Donald Trump, aunque se parece más a George W. Bush, conocido por su forma mesiánica e intuitiva de tomar decisiones. López Obrador aún no gobierna. Tiene tiempo para que encuentre la claridad que requerirá al sentarse en la silla presidencial.

El repentino cambio de visión de Andrés Manuel López Obrador sobre la realidad en que se encuentra el país que gobernará es preocupante y desconcertante. Del optimismo que había mantenido desde que ganó las elecciones y el discurso de la "esperanza" que transmitía la promesa de cambio de la llamada Cuarta Transformación, el presidente electo pasó de golpe a un duro diagnóstico sobre el estado de la República que recibirá su administración al hablar ahora de una nación "en bancarota" y con crisis graves en materia económica, social y de seguridad que le dificultarán cumplir todo lo que la sociedad demanda, aunque sí garantiza lo que prometió en campaña.

"Vamos a honrar nuestros compromisos y no le vamos a fallar al pueblo, posiblemente por las circunstancias, porque el país está atravesando en una crisis económica y social muy difícil, posiblemente por la situación de bancarota en que se encuentra, no podamos cumplir todo lo que se está demandando, pero sí vamos a cumplir lo que ofrecimos en campaña", dijo el domingo al iniciar en Nayarit una gira "de agradecimiento" por la República.

¿Qué cambió en 10 días para que López Obrador haya modificado radicalmente la visión que expresó hace un par de semanas cuando aseguró que en el país que recibiría del gobierno de Peña Nieto había estabilidad y no crisis ni económica ni política? "La transición se está dando en armonía, con estabilidad, no hay crisis política. No tenemos una crisis financiera, no nos está pasando lo que sucede en Argentina. Sí tenemos problemas graves, hay mucha pobreza, mucha inseguridad, vio-



SERPIENTES Y ESCALERAS

Salvador García Soto AMLO: ¿del "golpe de realidad" al pesimismo?

lencia, pero hay condiciones también, hay ánimo en la gente de que las cosas van a mejorar", decía el 5 de septiembre a su llegada a Monterrey, a propósito del Sexto Informe de Gobierno de Peña Nieto.

El giro en la percepción es radical y desata críticas y comentarios no sólo entre sus opositores, sino entre analistas y especialistas financieros que cuestionan el uso de un término tan duro y específico como la "bancarota", que significa una situación de "quiebra económica, de ruina y de hundimiento y descrédito de un sistema o doctrina". Y se puede coincidir con el diagnóstico en parte, si se revisan aspectos como el magro e insuficiente crecimiento económico de los últimos 30 años que él alude por el modelo neoliberal, o si se revisan las cifras de violencia actuales, pero sin restarle gravedad a las dificultades económicas y sociales, hablar de una nación en "bancarota" remite más a una situación de crisis financiera extrema que

él mismo había negado días atrás.

No es la primera vez que en Morena hacen un diagnóstico catastrófico sobre el estado en el que recibirán al gobierno y al país. Ya lo habían dicho en el Congreso, tanto Ricardo Monreal como Mario Delgado, líderes de las mayorías del Senado y la Cámara, cuando hablaron de "un país en grave riesgo y con situaciones muy complicadas" o de una "casa en ruinas y muy sucia, aunque la pinten de blanco". Pero hasta ahora López Obrador había mantenido un discurso menos catastrofista y más esperanzador. ¿Qué fue entonces lo que cambió o qué cifras, números o realidades le mostraron al presidente electo para que su percepción cambiara y, sin rehuir sus compromisos, comience a hablar de un futuro inmediato ya no tan esperanzador y sí complicado y difícil para atender los reclamos de una sociedad urgida de respuestas?

Tal vez conforme se acerque la fecha del

arranque, irá aterrizando en la realidad y tratando de disminuir, con diagnósticos crudos pero también realistas, las enormes expectativas que su triunfo y sus propuestas despertaron en la mayoría de los votantes que le dieron un respaldo histórico en las urnas, para que al final el aterrizaje en la realidad entre lo deseable y lo posible no sea tan duro ni tan decepcionante para la "esperanza de México".

NOTAS INDISCRETAS...A propósito de visiones encontradas en el nuevo gobierno, valdría la pena que los líderes parlamentarios de Morena se cruzaran aunque sea una llamada antes de hablar públicamente de qué harán con la Reforma Educativa. Porque mientras Mario Delgado dice en San Lázaro que cambiarán tanto la reforma peñista que "no quedará ni una coma", en el Senado, Ricardo Monreal asegura que la pueden "cambiar, modificar o mejorar", pero todo depende de la consulta que harán a los maestros. ¿A quién de los dos le creemos?...Los dados mandan Escalera doble. Mejora el tiro. ●



Las tercas cifras desmienten a AMLO; ¿En bancarrota? Ni de lejos

Un país está en bancarrota cuando suspende sus pagos a acreedores internos y externos, no tiene cómo convencer a nadie que le otorgue préstamos para desarrollar programas y políticas.

No es, ni de lejos, el caso de México.

La declaración que hizo **AMLO**, de que recibe “un país en quiebra” es arriesgada e irresponsable. No venía al caso.

Parecía más un ejercicio para curarse en salud, y una confesión de incapacidad para enfrentar los problemas una vez que se sienta en la silla.

Una señal de que ya se dieron cuenta de que no les alcanza para tanto compromiso y que no es lo mismo estar en la oposición que ser gobierno.

La mejor prueba de que no hay tal situación de bancarrota es que los mercados permanecieron sordos a la declaración del Presidente electo.

La bolsa bajó apenas 0.4% en línea con Wall Street y el peso se mantuvo estable (18.87 por dólar para pagos y obligaciones).

Para documentarnos mejor, nos dimos a la tarea de pedir a la SHCP estadísticas que ilustren la real situación económica de México:

-Las reservas del Banco de México se ubicaron, al cierre del viernes pasado, en 173.5 mil millones de dólares, las más elevadas de su historia.

-Entre enero y julio, las finanzas públicas alcanzaron su superávit primario —ingresos contra egresos, sin los pagos de la deuda— por 160 mil millones de pesos.

-Aumento de los ingresos tributarios de 4% hasta julio. El padrón de contribuyentes fiscales pasó de 38.4 millones en 2012 a 68.4 millones en 2018.

-La deuda pública se encuentra en alrededor del 45% del PIB, indicador por debajo de muchos países. México, además, es el único país del G20 en haber disminuido esa proporción en los últimos 3 años.

En el terreno internacional, el FMI y el Banco Mundial mantienen estimaciones de crecimiento para la economía mexicana: las principales calificadoras han elevado sus evaluaciones otorgando una perspectiva estable.

-La inversión física avanzó 5.3% real; las pensiones y jubilaciones (otro pasivo importante) aumentaron 6.7 real.

Además, México es el único país en el mundo que las tres calificadoras mantienen en “estable” su calificación, después de que lo tenían en una perspectiva negativa (2017-2018).

Monreal, sin embargo, afirma que **AMLO** dice la verdad cuando asevera que estamos en quiebra, aunque reconoce que no sabe por qué los “manipulables” mercados están estables, ante lo que, dice, es una realidad: “México está en grave riesgo”.

■ El morenovallismo en Puebla está preocupado ante la posibilidad de que el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF) anule la elección de gobernador del pasado primero de julio.

Esos comicios los ganó oficialmente **Martha Erika Alonso**, esposa del senador del PAN, **Rafael Moreno Valle**, exmandatario de la entidad. Pero el candidato de Morena, **Miguel Barbosa**, alega fraude y pide a las autoridades electorales que anulen la elección.

El nerviosismo del morenovallismo —al que pertenece el actual gobernador de Puebla, **Tony Gali**— es que los magistrados del TEPJF se acomoden a las exigencias de Morena para congraciarse con **López Obrador**.

Ya ocurrió con la multa de 197 millones de pesos que el INE le impuso al partido del Presidente electo por el ilegal

manejo del fidecomiso para los damnificados del sismo de hace casi un año.

Simplemente, le dieron carpetazo al asunto.

Hay más: de lo que decida el Tribunal Electoral dependerá la permanencia de **Rodrigo Abdala**, exsecretario particular de **Manuel Bartlett**, como superdelegado estatal de Morena.

Los amigos de **Moreno Valle** se sienten cómodos con ese representante de **López Obrador**. Es sobrino de **Tony Gali**.

Pero están advertidos de que si el TEPJF ratifica el triunfo de **Martha Erika**, reemplazarán a **Abdala** y el superdelegado será **Miguel Barbosa**. El giro, en este caso, es de 180 grados. **Barbosa** se asume como adversario de **Alonso**. La gobernadora electa tendría un enemigo político.

El exsenador del bloque Morena-PT jura que con "el brazo de **Moreno Valle**" se hizo el supuesto fraude en Puebla.

■ Llevo cinco días con la advertencia de AT&T de que mi crédito en mi línea se agota y que me van a suspender el servicio. La primera vez que la escuché llamé a Atención a Clientes (+611) para ponerle remedio. Me resultó imposible hablar con un ejecutivo. La grabación me traía a vuelta y vuelta. Decidí ir, entonces, a la tienda que está en Patriotismo, a la altura de la Plaza de Toros,

Me atendió un joven llamado **Jesús**. Primero dijo que tenía que esperarme hasta el 20 de septiembre que hicieran el corte mensual. Ofrecí adelantar el pago a condición de que no se me duplicara el pago. Ya me ocurrió una vez y fue un calvario recuperar el dinero.

El joven me dijo que no se podía porque había riesgos de que me volvieran a cobrar. Ya desesperado, les dije que iba a escribir sobre este tema. El compañero de al lado de **Jesús** casi se carcajea con mis palabras. Al final me ofrecieron ampliar mi crédito, que es de 2 mil pesos. En dos horas ya no estaría allí el mensaje, dijeron.

Eso fue el viernes por la mañana. La advertencia de que me van a suspender el celular sigue allí. No sólo engañaron al consumidor, sino que dejaron mal a AT&T. Deben poner gente más capaz para atender a los clientes.

JAQUE MATE
SERGIO SARMIENTO
@SergioSarmiento



*Muchos retos tiene México,
pero no es un país en bancarrota.*

País en bancarrota

"Se dice que el mundo está en una condición de bancarrota: que el mundo le debe más al mundo de lo que el mundo puede pagar".

Ralph Waldo Emerson

Andrés Manuel López Obrador cambió de opinión en un tiempo muy corto. Apenas el 4 de septiembre declaró en Monterrey: "Hay problemas, es público, es notorio de que hay una crisis en el país, pero... no hay crisis política, no tenemos una crisis financiera; no está sucediendo lo que desgraciadamente está sucediendo en Argentina". En cambio, este 16 de septiembre en Nayarit afirmó: "Lleva 30 años en bancarrota el país desde que se está aplicando la política neoliberal... Estamos produciendo petróleo como hace 40 años. En pobreza, hay muchos más pobres que antes. En inseguridad, está peor: 80 homicidios diarios".

¿Está México en bancarrota? No lo parece. El crecimiento económico del país en este 2018 será de alrededor de 2 por ciento. ¿Escaso? Sí. ¿Crítico? No. Simplemente señala que Enrique Peña Nieto no pudo romper el techo de crecimiento que durante décadas ha tenido la economía.

Muchas de las reformas, me parece, han sido positivas, pero tardarán en promover un mayor crecimiento. Es significativo que fuera de la reforma educativa, que rechaza por razones políticas,

López Obrador se ha comprometido a mantener las demás, empezando por la energética. Alfonso Romo, futuro jefe de la Oficina de la Presidencia, ha dicho que continuarán las licitaciones de campos petroleros a empresas privadas.

En 2004 la producción de petróleo fue de 3.4 millones de barriles diarios, mientras que en este 2018 ha registrado apenas 2.1 millones. ¿Por qué cayó? El enorme yacimiento de Cantarell ha venido declinando en tanto que no ha habido suficiente inversión productiva. La reforma energética busca aumentar esa inversión, al permitir la del sector privado, pero los campos tardan muchos años en desarrollarse. Solo se han licitado, sin embargo, campos en el mar, cuando el gran avance en la producción petrolera en los últimos años en Estados Unidos ha sido en tierra, en roca de esquistos que han producido petróleo por el método de fractura hidráulica que en México no se ha empezado a usar y que sería quizá la mejor manera de regresar a los niveles de producción del pasado.

Otras reformas han funcionado bien. La financiera ha hecho que el crédito al sector privado crezca de cuatro a cinco veces más que la economía. La laboral ha generado un número mayor de empleos formales. La de telecomunicaciones ha permitido también una expansión del sector. La reforma fiscal significó un golpe a los causantes cautivos, pero le dio más dinero al

gobierno para enfrentar la caída de los ingresos petroleros.

En cuanto a la inseguridad, está en los niveles más altos de las últimas décadas. Sin embargo, las cifras de homicidios siguen siendo inferiores a las de los años cuarenta, cincuenta y sesenta, cuando gobernaba el viejo PRI, mucho antes de lo que López Obrador llama "la política neoliberal".

México no está en bancarrota. Los bonos de deuda mexicana siguen manteniendo el grado de inversión de las calificadoras internacionales. Otros países de Latinoamérica, en cambio, sí están en bancarrota. En Venezuela la economía se ha contraído en casi 50 por ciento en los últimos tres años y su inflación puede alcanzar un millón por ciento en este 2018. Argentina ha sufrido una fuerte devaluación este año y ha tenido que recurrir a medidas de emergencia.

López Obrador está heredando un país con muchos retos, pero no en bancarrota. Es un país que, si se maneja con honestidad y eficiencia, podría despegar.

• DIFICULTADES DE CDMX

No solo Andrés Manuel. Ayer Claudia Sheinbaum, jefa de Gobierno electa de la Ciudad de México, la más rica del país, afirmó que recibe una entidad con "muchas dificultades económicas". Supongo que es la forma de curarse en salud.



CONFIDENCIAL

Primer abucheo que oye el Presidente electo

Ayer, **Andrés Manuel López Obrador** escuchó sus primeros abucheos durante la gira del agradecimiento. Y es que pobladores y organizaciones sociales que se oponen a la minería en Baja California Sur, abuchearon al Presidente electo cuando escucharon que se reunió con el gobernador, Carlos Mendoza Davis. “¡No a la mina!”, gritaban, y el “buuu” colectivo se escuchó en la plaza de La Paz. López Obrador salió del paso diciendo que así es la democracia, reunirse con todas las fuerzas políticas, y que las cosas no se arreglan gritando o a sombrerozcos.

Arma Senado equipo para TLCAN

Ayer se acordó, al interior de la Junta de Coordinación Política de la Cámara alta, que los senadores **José Narro** (Morena), Noemí Reynoso (PAN), Verónica Martínez (PRI), Samuel García (MC), Israel Zamora (PRD), Sasil de León (PES), Nancy de la Sierra (PT) y Enrique Murat (Verde) serán los encargados de acompañar las negociaciones del Tratado de Libre Comercio de América del Norte. Esto no se acaba hasta que se acaba, y la firma de un acuerdo trilateral aún es posible. La pregunta es si saben del tema.

PRI visualiza medidas impopulares

En el CEN priista tomaron las declaraciones de Andrés Manuel López Obrador sobre la bancarrota como un anuncio anticipado de próximas medidas que no serán tan populares. Aunque rechazan que el país se encuentre en una situación crítica, consideran que los números del próximo secretario de Hacienda, **Carlos Urzúa**, empiezan a visualizar reformas que no tendrán un buen recibimiento, como al sistema de pensiones.

Camino plano para el Presupuesto

Nos aseguran en San Lázaro que el camino para la aprobación del Presupuesto 2019 “será plano y sin baches”. Señalan que, si bien esperan que el Proyecto llegue hasta el 15 de diciembre, confían que quedará aprobado en un máximo de ¡cinco días! Informan que la propia Cámara de Diputados, en su programa de 30 sesiones agendadas para el resto del año, ya marcó que la última será el 20 de diciembre, y que no será necesario prolongar los trabajos hasta el fin de mes, como lo permite la ley. Ya llegará “planchado”, dicen.

Panistas en rebeldía

Ninguno de los oponentes a **Marko Cortés** en la contienda interna por la dirigencia nacional del PAN cumplirá con los plazos para la entrega de firmas de apoyo a la Comisión Electoral, mientras el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación no resuelva el proceso de impugnación a la convocatoria. Miembros de los equipos de los aspirantes nos comentan que la comisión organizadora del proceso tendrá que rectificar el procedimiento para no favorecer a uno de los contendientes.

Guerrero, también hay fiesta cívica

Cierto es que las notas de violencia son frecuentes en Guerrero, pero no todo es negro en el panorama del estado gobernado por el priista **Héctor Astudillo**. El fin de semana en la capital, Chilpancingo, los guerrerenses pudieron celebrar la Independencia y disfrutar del Desfile, además de una verbena popular.

En el Senado faltan 43...

En el Senado, los coordinadores parlamentarios ayer autorizaron que se coloquen, en las rejas del inmueble, fotografías con la imagen de los 43 estudiantes desaparecidos de Ayotzinapa, como una muestra de respeto y solidaridad a las víctimas, ya que el próximo 26 de septiembre se cumplen cuatro años de la tragedia.



Sacapuntas

Nuevo estilo

En su gira del agradecimiento hay un tema que no le agrada al presidente electo, Andrés Manuel López Obrador: el despliegue de seguridad de los gobernadores anfitriones, por lo que ya mandó a su ayudantía de avanzada para que "opere" con más discreción en los operativos, pues les parece un exceso que cierren avenidas y calles por donde va a pasar.



López
Obrador



René
Fujiwara

Futuro prometedor

Reapareció René Fujiwara, nieto de Elba Esther Gordillo. Lo hizo en el mitin del agradecimiento de AMLO en La Paz, BCS, aunque de bajo perfil. Pero para evitar suspicacias, nos dicen que tomará el camino de las ONG vinculadas a jóvenes; eso sí, buscará ayuda de morenistas para este reto que, casualmente, inicia a la par de la Cuarta Transformación.

Caras y gestos

Y con eso de que en la política la forma es fondo, llamó la atención la ausencia de un representante de la Cámara de Diputados en Palacio Nacional durante el desfile. Sólo apareció el presidente del Senado, Martí Batres, a quien por cierto se le sigue viendo con cara de pocos amigos como en otros actos oficiales.



Martí
Batres



Alberto
Anaya

Aplanadora

El Congreso capitalino quedó instalado y los de Morena dijeron que no aplicarán la aplanadora, pero el fin de semana operaron para que sea el PT (a quien le cedieron dos diputados), y no el PRD o el PAN, el partido que presida la Mesa Directiva. Los perredistas no quedaron muy contentos, aunque tampoco les quedó de otra porque ya son chiquillada.

Quintana Roo se suma

El proyecto del tren eléctrico de Cancún a Tulum se unificará al Tren Maya, uno de los planes más ambiciosos de AMLO. El gobierno de Carlos Joaquín González tenía ya un anteproyecto que incluía inversionistas extranjeros. Con el proyecto en marcha del tren que pasará por cuatro estados, decidieron dejar atrás esta obra para Quintana Roo y sumarse al gran plan que el gobernador ve con buenos ojos.



Carlos J.
González

SACAPUNTAS@HERALDODEMEXICO.COM.MX

ALHAJERO



#OPINIÓN

EL EJÉRCITO Y LAS FOTOGRAFÍAS

La decisión del Senado, de exhibir fotos de los desaparecidos y de Ayotzinapa, ha causado escozor en las Fuerzas Armadas

MARTHA ANAYA

Desde hace días se discute en el Senado si es conveniente o no llevar a las afueras del Senado, a manera de exposición, fotografías relativas al 2 de octubre de 1968, a la desaparición de los normalistas de Ayotzinapa y al tema, en general, de las desapariciones forzadas.

Los grupos duros de Morena, encabezados por **Martí Batres**, son los que más han presionado para iniciar varias exhibiciones extramuros de esos temas, mientras senadores más moderados de distintos partidos han advertido que ello implicaría "un maltrato innecesario" hacia las Fuerzas Armadas. El debate interno entre unos y otros amenazó con extenderse y alcanzar las páginas de los diarios -lo que habría irritado aún más al Ejército-, por lo que al final de cuentas los coordinadores de los partidos dieron su brazo a torcer. Ayer, la Junta de Coordinación Política del Senado acordó, por unanimidad, exhibir en la galería abierta de este recinto -las rejas o la cerca- la exposición fotográfica con el tema de desaparición forzada, incluidos los retratos de los 43 estudiantes desaparecidos

de la Normal Rural de Ayotzinapa. A decir de **Ricardo Monreal**, presidente de la Jucopo, la intención de mostrar esas fotografías en vísperas del cuarto aniversario de la desaparición de los normalistas -se cumple el 26 de septiembre- busca "recordar que éste es un problema existente que no se ha resuelto".

Y es, a la vez, un homenaje a los miles de desaparecidos en el país. De los sucesos de Tlatelolco y de casos como el de la matanza de Tlatlaya, no se ha definido si se exhibirán también fotografías en el Senado. Por parte de las Fuerzas Armadas, hasta donde sabemos, han dejado hacer sin intervenir abiertamente. Pero no les gusta la idea, ¡ni tantito!

...

COMPARECENCIAS DE SECRETARIOS.- Comienzan a perfilarse las comparecencias de los miembros del gabinete en la Cámara de Diputados, con motivo del sexto Informe de Gobierno. Iniciarán el 4 de octubre con la presencia del titular de Desarrollo Social, **Eviel Pérez Magaña**; le sigue el secretario de Energía, **Pedro Joaquín Coldwell**, el jueves 11; tercera en el orden, para el martes 16 de octubre, aparece **Rosario Robles**, de Sedatu; y el jueves 18 se espera al titular de Gobernación, **Alfonso Navarrete Prida**.

De otros miembros del gabinete se tienen estos avisos: el de Hacienda, **José Antonio González Anaya**, no puede el 25 de septiembre porque estará fuera del país; propone el 3 de octubre. **Arely Gómez**, de la Función Pública, informó no poder el 25 de septiembre por cuestiones de salud.

El secretario de Economía, **Ildefonso Guajardo**, respondió no poder el 9 de octubre, pues ese día comparece en el Senado. Y el secretario de Educación, **Otto Granados**, informó que no puede antes del 15 de octubre porque tiene compromisos oficiales, incluso fuera del país, con motivo de la reunión internacional de Ministros de Educación.

...

GEMAS: Obsequio de **Claudio X González Laporte**: el Presidente electo "muestra a veces un rostro pragmático y otras uno predicador".

MARTHAMERCEDESA@GMAIL.COM @MARTHAANAYA



KIOSKO

Se va #LordLiconsa, pero con goce de sueldo



FOTOS: ARCHIVO EL UNIVERSAL

**Gerónimo
Corona Alcalá**

Quien nuevamente se encuentra en el ojo del huracán, nos cuentan, es **Gerónimo Corona Alcalá**, gerente de Liconsa en Jalisco y ya reconocido en redes sociales como #LordLiconsa, por haber dispuesto de varios trabajadores de esa dependencia para arreglar su rancho y poder realizar una fiesta de despedida a los delegados del gobierno federal en esa entidad. Ahora, nos comentan, don Gerónimo y las autoridades federales se ganaron duras críticas al haber decidido separarlo del cargo, mientras se realiza una investigación del caso, pero con goce de sueldo, el cual, nos detallan, asciende a

78 mil pesos mensuales. Ante ello, políticos y ciudadanos levantan la ceja con malicia y se preguntan si el manto protector que se extiende sobre el funcionario viene directamente desde Los Pinos, donde, nos hacen saber, su primo **Jorge Corona Méndez**, tiene una posición muy importante.

**Jesús
Torres
Charles**

Ferrari de ex funcionario desata polémica

En Coahuila, nos platican, una fotografía del ex fiscal **Jesús Torres Charles** —durante el sexenio de **Humberto Moreira**— a bordo de un Ferrari desató indignación entre los habitantes del

estado. La imagen, nos dicen, circula en redes sociales acompañada de la siguiente frase: "Aquí los resultados de no investigar la deuda de Coahuila". El hecho, nos comentan, causó la molestia de don Jesús, quien no dudó en reconocer la fotografía e incluso compartirla en su cuenta de Facebook, en la que afirmó: "Miren con lo que me salió algún miserable envidioso, toman mi foto de perfil de WhatsApp y sacan su meme desde una cuenta de Twitter, de esas en las que se esconden tras un dibujito sin dar la cara y ahí va la bola de borregos a compartirlo. No se desgasten, su meme no me afecta". ¡Auch!

Por parentesco, ven mal a consejera electoral

Entre la clase política de Yucatán, nos señalan, se gestaron severas críticas por la incorporación de **Olga Rosas Moya** al equipo de transición del gobernador electo **Mauricio Vila Dosal** (PAN). El motivo, nos detallan, es que doña Olga, colaboradora cercana, promotora y hasta enlace financiero en la campaña de Vila Dosal, es la hermana menor de **María de Lourdes Rosas Moya**, actual consejera presidenta del Instituto Electoral y de Participación Ciudadana (IEPAC), por lo que varias voces contrarias al PAN cuestionaron en redes sociales que aunque no se trató de una ilegalidad, si fue moralmente incorrecto, al considerar que hubo un conflicto de interés. En tanto, nos dicen, doña Olga sigue firme en el equipo y además podría fungir como la próxima secretaria de Administración y Finanzas, pésele a quien le pese.

Puro show, impugnación de fiscal anticorrupción

Hace unos meses, nos recuerdan, los diputados y liderazgos de Morena en Veracruz pegaron de gritos y sombrerazos por la designación del fiscal Anticorrupción, **Marcos Even Torres**. Ante ello, nos comentan, los morenistas prometieron actuar legalmente en contra de ese nombramiento impulsado por el gobernador **Miguel Ángel Yunes Linares** (PAN). Sin embargo, nos cuentan que a la distancia parece que se trató de puro show, pues jamás se presentó un recurso de inconstitucionalidad, ni amparos por parte de Morena. ¿Será que pactaron con Yunes o el PAN?, se preguntan en la entidad.



**Miguel Ángel
Yunes Linares**

KIOSKO es elaborada con aportación de periodistas y colaboradores del diario previamente verificadas. Para comentarios comunicarse al 5709 1313, extensión 2421 o al email editor@eluniversal.com.mx

EL CABALLITO

Morena y el amor por el PRD



FOTOS: ARCHIVO EL UNIVERSAL

Ernestina Godoy Ramos

La vida es una rueda de la fortuna y quien lo dude, que le pregunte al PRD. Hace poco tiempo los perredistas hacían y deshacían en el Poder Legislativo. Hoy, con la llegada de la aplanadora Morena al Congreso de la Ciudad de México, les están regresando a los perredistas el "amor" con el que ellos los trataron. Para mantener el control en la presidencia de la Mesa Directiva y de la Junta de Coordinación Política, la coordinadora de Morena, **Ernestina Godoy**, envió a dos de sus legisladores, entre ellos a **Jesús Martín del Campo**, a engrosar las filas del PT, que sumó también a una priísta, y con esa

maniobra se convirtió en la tercera fuerza política en la Cámara de Diputados de la capital. La jugada legislativa le permitió a don Jesús Martín convertirse en el coordinador de los petistas y presidir la Mesa Directiva y, de paso, dejar al PRD como cuarta fuerza y sin ningún espacio en ese órgano de dirección. Ahora el otrora todopoderoso PRD sólo le queda observar desde la última fila del recinto, cómo Morena hace y deshace en el Poder Legislativo. Por cierto, desde tribuna doña Ernestina dijo que no habría avasallamiento ni agandalle. ¿Será que amor con amor se paga?



Álvaro Augusto Pérez

Se calienta la sucesión en el TSJ

En el otro poder, en el Judicial, las cosas comienzan a calentarse con la elección del presidente del Tribunal Superior de Justicia que está

contemplada para el próximo 7 de noviembre. Nos dicen que hay cinco tiradores para el puesto y la lista la encabeza el actual titular, que busca la reelección, **Álvaro Augusto Pérez Juárez**. También están los magistrados **Manuel Enrique Díaz Infante**, **Rosalba Guerrero Rodríguez**, **Celia Marín Sasaki** y **Rafael Guerra Álvarez**. Nos comentan que dentro del TSJ algunos aseguran que hay señales de que los dados podrían estar cargados a favor de Guerra Álvarez, pues fue quien ayudó al hoy presidente electo, **Andrés Manuel López Obrador**, en el tema del desafuero, además de la cercanía que tiene con la próxima secretaria de Gobierno, **Rosa Icela Rodríguez**. ¿Se impondrá la independencia entre poderes?

Desaparecen las galletas en el Congreso

Arrancó este primer Congreso de la Ciudad de México y con ello la austeridad. Ayer en el recinto de Donceles y Allende ya no se repartieron galletitas, refrescos ni fruta para los diputados locales como se acostumbraba en la extinta Asamblea Legislativa. Nos dicen que esta situación no es de extrañarse porque la bandera de Morena es justo el ahorro, lo que preocupa, nos dicen, es que el viernes pasado, durante la credencialización de los congresistas, llegaron decenas de cajas de galletas. La pregunta que se hacen los mal pensados ¿dónde quedaron todos esos paquetes?

Apoyo de AMLO al Edomex

Los que pensaban que saldrían chispas de los encuentros entre el presidente electo, **Andrés Manuel López Obrador**, y el gobernador mexiquense, **Alfredo del Mazo**, se equivocaron. Lejos de confrontarse, se pronunciaron por desarrollar proyectos conjuntos. En la última semana estuvieron en dos eventos y en el del sábado en Ocoyoacac, don Andrés Manuel aseguró que el Tren Interurbano no se cancelará, y hablaron de invertir en municipios del Valle de México a partir de diciembre.

Andrés M. López Obrador



EL CABALLITO es elaborada con aportación de periodistas y colaboradores del diario previamente verificadas. Para comentarios comunicarse al 5709 1313, extensión 2421 o al email editor@eluniversal.com.mx



Capital político

**ADRIÁN
RUEDA**

jadrian02@yahoo.es

Consuma Morena chicanada en Donceles

Cuando eran oposición, los militantes de Morena criticaban todo lo que oliera a chanchullo y culpaban a La mafia del poder o al PRIAN de estafar a los ciudadanos mediante acuerdos "en lo oscuro", mismos que al parecer ellos ya están institucionalizando.

Primero fue en el Senado de la República, donde no tuvieron el menor empacho de violar la ley para repetir una votación que había negado la licencia al senador **Manuel Velasco** para regresar de interino a Chiapas; la repitieron y la aprobaron, mala señal.

Al mismo tiempo hicieron una compra "de regalo", según la calificó el diputado **Arturo Escobar**, al adquirir a cinco legisladores del Verde a fin de integrarlos a Morena y con ello lograr la mayoría calificada para apoderarse del control absoluto del Congreso.

No conformes con ello, al inaugurar ayer el Primer Congreso de la CDMX, los morenos hicieron gala de toda su inmoralidad para aplastar a la oposición y ofrecer dádivas a sus aliados.

Muy temprano se informó que, como se había adelantado, Morena pasaría a algunos diputados a otras fracciones para hacerlas fuertes y utilizarlas como satélites en el Congreso. Para empezar, enviaron a **Jesús Martín del Campo**, **Lilia Sarmiento** y a la hasta ayer priista **Leonor Gómez Otegui** a la fracción del PT, con lo que ese partido llegó a seis curules y pudo desplazar de la presidencia de la Mesa Directiva al PRD.

Al mismo tiempo que le dieron un bajón a los perredistas, golpearon al PRI, pues le quitaron una diputada y los

dejaron con cinco, enviándolos al quinto lugar de la fila.

Pero no conforme con ello, los morenos cedieron a su diputado **Fernando Aboites** al PES, para completar dos y poder ser fracción, con acceso a recursos y a la Junta de Coordinación Política.

La jugada contradice no sólo lo que siempre criticaron los morenos, sino también el discurso en tribuna de su coordinadora, **Ernestina Godoy**, quien criticó los agandalles y las prácticas antidemocráticas de antaño.

La primera sesión, que fue de estreno, acabó en un auténtico cochinerito que deja muy clara la política

de aplastamiento que impondrán en Donceles los pejis-tas. Además de cerrarle el paso al PRD y al PRI en la Mesa Directiva que dirigirá los trabajos, le dio al PES respiración artificial y acceso a los jugosos recursos que, ahora como fracción de dos diputados, podrán cobrar cada mes. También les representa otro voto a favor en la Junta de Coordinación Política y no se diga en el pleno, donde no tendrán ninguna necesidad de ganar el debate; basta con echar la carrocería para aplastar a sus rivales. Ésa es la nueva cara de Morena.

CENTAVITOS... Vaya caso el de la ahora expriista **Leonor Gómez**, quien apenas ayer participó activamente en el chat de los diputados tricolores y hoy amaneció como nueva pejistista con piel morena. No se trata de cualquier desconocida, sino de la esposa del presidente de la Fundación Colosio y representante del PRI ante el Instituto Electoral de la capital, **René Muñoz**, e iba a ser la vicecoordinadora. La traición es de alto grado, pues por darle a **Gómez** el Distrito 12 local, uno de los más priistas en la CDMX, **Dunia Ludlow** renunció al partido... Quienes se cayeron para arriba fueron dos mujeres expriistas que al final entraron por el PVEM, sin esperarlo siquiera. La carambola que provocó el nuevo reparto de curules plurinominales en Donceles le dio a **Teresa Ramos** la coordinación Verde en lugar de **Chucho Sesma**; la otra beneficiada fue **Alessandra Rojo de la Vega**, otra priista de bajo perfil que llegó de carambola y quien es cercanísima a **Arturo Escobar**.

**Primero fue en
el Senado.No
conformes con ello,
al inaugurar
el Primer Congreso,
la primera sesión
acabó en un
auténtico cochinerito.**

CIRCUITO INTERIOR

QUIÉN lo diría.

LOS MOMIOS de la política apostaban a que haría de tripas corazón y se presentaría ayer en la instalación del Primer Congreso de la Ciudad de México como invitado de honor.

PERO al final no fue así.

DICEN QUE TEMÍA recibir más algo más que malas miradas y que prefirió no estar presente en el relevo.

ESTO, aunque el simbolismo de la fecha y el puesto que desempeñó tantos años lo ameritaban.

¿HABLAMOS del ex Jefe de Gobierno, **Miguel Ángel Mancera**, o del otrora mandamás de la ALDF, **Leonel Luna**?

¡PUES de ambos!

•••

VAYA RÉCORD mundial el que impuso Iztapalapa... ¡y para bien!

CON EL PARQUE

Hídrico La Quebradora, México obtuvo por primera vez medalla de oro en el Global LafargeHolcim Awards 2018, que premia los trabajos de construcción sustentable.

HABER APOSTADO

por la infiltración de agua en una zona castigada por la sobreexplotación fue reconocido de entre más de 5 mil proyectos de 131 países.

Y AUNQUE son varias personas involucradas, la UNAM no quiso dejar de reconocer a **Loreta Castro Reguera**, de Arquitectura, y a **Manuel Perló**, del Instituto de Investigaciones Sociales, por su coordinación.

SE VE que a la Máxima Casa de Estudios le dio... ¡un chorro de gusto!

circuitointerior@reforma.com

CIUDAD PERDIDA

ciudadperdida_2000@yahoo.com.mx
ciudadangel@hotmail.com

Nuevo Congreso // Mal comienzo

MIGUEL ÁNGEL VELÁZQUEZ

LA TAREA DE Claudia Sheinbaum en la ciudad, aunque plena de proyectos y buenas intenciones, topará con el Congreso local, donde si bien la mayoría pertenece a su partido, Morena, la muy poca posibilidad de entendimiento con parte de quienes estén al mando de los trabajos cotidianos será, seguramente, un escollo difícil de salvar.

EN POCAS PALABRAS: a la jefa de Gobierno de nada le servirá la mayoría aplastante en el Congreso si no hay ni idea de cómo y para qué se están haciendo las cosas, y como dijimos, no es falta de voluntad, es poco entendimiento, y eso es muy difícil de componer.

LA PRIMERA MUESTRA quedó de manifiesto ayer cuando se dio por concluida la primera sesión ordinaria, porque no se llegó a un acuerdo sobre qué dependencia sería la encargada de administrar los fondos para la reconstrucción. El muy poco oficio político de quienes llevaban el asunto, por parte de Morena, entre los partidos hizo que se perdieran meses muy valiosos y el asunto no pudiera atarse correctamente.

SEGÚN SE DIJO en varias tribunas, Morena, como mayoría en el Congreso, tendría que haber lanzado ayer mismo el programa que diera certidumbre a la gente que perdió su casa en el sismo de hace un año, pero no fue así. Hay quien dice que fueron los acuerdos fallidos los que evitaron tal anuncio, pero hay otros que aseguran que no, que el asunto es mucho más grave, que la gente de Morena trató de jugar con los tiempos políticos y si bien ya se tienen todos los acuerdos amarrados, se quiere dar a conocer la ley de reconstrucción hoy, para que aparezca en medios el día 19.

TAL MEZQUINDAD NO parece creíble por parte de un partido como Morena, cuando menos teóricamente, porque la verdad en el hecho han logrado decepcionar a mucha gente. No pudieron esperar ni un día más y lanzaron un reacomodo que si bien les acomoda, distorsiona la intención del sufragio y crea representaciones falsas.

ASÍ LAS COSAS, Fernando Aboitiz se fue al PES—siempre se ha dicho hombre de derecha—para crear una bancada que no debería existir, y aunque en el caso del PT se pudiera explicar que su diputada elegida, o de mayoría relativa,

pesa más que todos los perredistas de representación proporcional, los enjuagues políticos, aunque legales, siguen siendo los mismos por los que se votó en contra.

JESÚS MARTÍN DEL Campo se convirtió en presidente de la mesa directiva del Congreso mediante una triquiñuela que dio al PT un diputado más y al morenista la silla de la presidencia. El PT se convirtió en la tercera fuerza política, no en la ciudad pero sí en el organismo legislativo; el PRD se fue al cuarto lugar y el PAN no pudo encabezar la dirección de la mesa, como era su intención, y todos contentos.

EN FIN, ESTO es apenas el comienzo y por como se ven las cosas los tropezones que hagan más difícil la tarea de Claudia Sheinbaum se irán dando día con día. Esa es la democracia, ni hablar.

De pasadita

AL HISTÓRICO GRITO de “somos pocos, pero bien sectarios”, los mandos del Congreso de la ciudad decidieron invitar a la sesión inaugural a sus cuates. Y resulta que muchos diputados constituyentes no fueron citados a presenciar la puesta en marcha de la Carta Magna local y otros recibieron vía correo electrónico el aviso de que podían asistir al acto protocolario.

ESE NO FUE el caso de Jaime Cárdenas, quien llegó al recinto de Donceles sin invitación, claro, no lo dejaban entrar. Cárdenas fue uno de los diputados más importantes en los trabajos que dieron como resultado la Constitución Política de la Ciudad de México, pero eso no tuvo ningún peso para los organizadores, que pretendieron dejarlo fuera.

DESPUÉS DE ALGUNOS minutos de confusión, aunque no tenía gafete, aunque había sido intencionalmente ignorado, Jaime Cárdenas estuvo en el recinto y fue testigo del baile que impusieron a los que habían llegado. Primero los sentaron en uno de los llamados corrales y más tarde los cambiaron a algunas sillas del pleno. Total, el Congreso con mayoría de Morena y comandado por Ernestina Godoy no supo, no pudo y naufragó. Así podría concluir una crónica del primer día de trabajo de la primera legislatura del Congreso de la Ciudad de México.

La dura realidad de Garibaldi

El crimen organizado no solo tiene presencia en la capital, sino que opera plenamente y con impunidad. La Plaza Garibaldi es uno de los sitios turísticos más vistosos de la Ciudad de México y es concurrido tanto por locales como por turistas nacionales y extranjeros. No obstante, desde hace tiempo está bajo el yugo de bandas que se disputan este lugar porque ahí venden grandes volúmenes de drogas al menudeo.

El pasado 14 de septiembre, un grupo de delincuentes inició una balacera en el corazón de la plaza, lo que provocó la muerte

de seis personas y lesiones a siete más. Este hecho, según investigaciones en curso, se inscribe en el contexto de la batalla criminal por apropiarse de un lugar que recibe en promedio hasta 35 mil personas a la semana y que deja ga-

nancias millonarias a sus lugartenientes.

El evento del viernes anterior revela una realidad negada permanentemente por las autoridades de la Ciudad de México, pero que no puede ocultarse: el crimen organizado está fuertemente arraigado en el centro de la capital, y opera a unos metros de las oficinas gubernamentales. Así como los criminales se apropiaron de amplias regiones del país, algo similar pasa en la Ciudad de México.

Apenas hace unos meses que, un domingo cualquiera, la zona de Tlatelolco amaneció con cuerpos descuartizados en una ave-

nida pública, algo no visto antes. Tepito es un barrio céntrico en el que es imposible transitar sin la anuencia de las bandas que ahí habitan. Está documentado que en colonias como Roma y Condesa, los delincuentes maniobran con total impunidad, sin que las fuerzas policiacas les hagan frente, mientras que en zonas como Tláhuac han dado cobijo a capos locales del narcotráfico.

La Plaza Garibaldi, como ocurrió con amplias zonas de la Ciudad de México, ha sufrido una descomposición paulatina; fue capturada por criminales que buscan apropiarse de un territorio que es de todos. La evidencia es clara: el crimen organizado se desempeña en la capital con impunidad, a pesar de que las autoridades tienen diagnosticado al fenómeno delictivo.

El embate del crimen organizado en Plaza Garibaldi, en el centro de la capital y en toda la Ciudad de México, provoca daños colaterales: afecta a empresarios y dueños de pequeños negocios, quienes piden repetidamente auxilio a las autoridades para que se les garantice seguridad sobre sus actividades, pero que no encuentran respuesta contundente a sus lamentos.

La realidad se ha impuesto en la capital y las autoridades tienen la responsabilidad de reconocer la presencia y la actividad del crimen organizado para poder darle frente a un fenómeno que se apodera poco a poco de plazas, colonias y calles. Hay que comenzar antes de que, como hicieron en otros lados, destruyan al Estado de Derecho e impongan su ley. ●

18 SEP 2018

Página: 18 Sección:

Opinión